

DIA DE LA HISPANIDAD

El Instituto de Cultura Hispánica celebrará sesión el 12 de octubre solemnemente, como siempre. Este año no podrá asistir a ella su presidente, el ministro de Asuntos Exteriores, don Gregorio López Bravo, porque en esa fecha estará en Nueva York cumpliendo su misión en las Naciones Unidas.

Don Gregorio Marañón Moya, director del Instituto de Cultura Hispánica, ha hecho un paréntesis en su mañana de trabajo para referirse a los actos del Día de la Hispanidad, así como a las tareas del Instituto en el curso pasado.

—En el acto de este año tomarán parte el embajador de Portugal, don Manuel F. Rocheta; el embajador de Nicaragua, don Vicente Urcuyo, decano del Cuerpo diplomático iberoamericano, y nuestro embajador don Manuel Aznar, que pronunciará una conferencia sobre "Alma y aliento de los pueblos hispánicos". Aznar, que tanto sabe de periodismo y de diplomacia, que ha cumplido ejemplares y altas misiones en Santo Domingo, en la Argentina y en los Estados Unidos, es uno de los grandes maestros de la



Marañón Moya

política cultural hispanoamericana. Su conferencia será una gran lección sobre este fundamental tema de nuestro tiempo.

Al aludir nosotros a la labor realizada por el Instituto de Cultura Hispánica en el curso pasado, don Gregorio Marañón nos ha dicho:

—Padría hablar tanto en ese sentido como para llenar varias páginas del entrañable A B C. Si quiero subrayar lo esencial, y una de las cosas más importantes ha sido el I Congreso de Ex Becarios y Graduados Iberoamericanos en España, Congreso que se ha convertido en el punto de partida para una nueva acción de España en América.

Los congresistas han pasado del millar, y entre ellos figuraban varios ministros, decenas de rectores de Universidades, en las cuales se han formado gracias al Instituto de Cultura Hispánica treinta mil graduados en estos últimos veinticinco años, cuatro mil de los cuales han sido becarios del Instituto.

Del Congreso ha nacido la Confederación de Ex Becarios en España, con Secretaría permanente en Madrid, en el Instituto de Cultura Hispánica.

—Este año también hemos iniciado una colaboración directa en el Patronato Doce de Octubre, que preside Torcuato Luca de Tena. Es un Patronato lleno de iniciativas estimabilísimas y para el cual toda ayuda nos parece poca. Muy importante será también el inminente Curso Seminario Económico de América Latina y España, en el que participarán el Banco Interamericano de Desarrollo, la Alianza para el Progreso y multitud de grandes empresas españolas. Se tratará esencialmente de la cooperación e incremento de relaciones económicas y financieras entre América y España.

También se refiere don Gregorio Marañón a la labor desarrollada por todos los demás departamentos del Instituto, como el Centro de Estudios Jurídicos, la Sección de Estados Unidos, la de Publicaciones, el cine y teatro, las exposiciones, la asistencia universitaria, etc., que han sido, como siempre, utilísimas y eficaces.

—¿Y el programa para el futuro?

—Es inmenso y, en verdad, abrumador. La magia de la hispanidad consiste en que no tiene límites y las cosas sin fronteras son las cosas grandes de la Historia. Un acto solemnisimo será, creo que el 28 de este mismo mes, la inauguración del monumento a Bolívar, en el Parque del Oeste. En 1924, Don Alfonso XIII y el general Primo de Rivera pusieron la primera piedra de este monumento. Una serie de circunstancias retrasaron la ejecución del mismo: cayó la Dictadura, vino la República, luego la guerra civil, y todo fue retrasándose, por no decir olvidándose. El año pasado tuve el honor de ser recibido por Su Excelencia el Jefe del Estado y le recordé todo esto. El Caudillo, con su clarividencia y nobleza política, me autorizó a gestionarlo todo y a realizarlo, para lo cual encontré la entusiasta ayuda y cooperación del entonces ministro de Asuntos Exteriores, don Fernando Castiella. El monumento ahí está. Creo que el genial Libertador está a caballo en las calles de la capital de España y nos libertará a todos, españoles y americanos, de un inadmisibile y viejo complejo.

El Instituto de Cultura Hispánica, lleno de iniciativas, de ilusión y de actividad, mira hacia el futuro. En este sentido nos habla ampliamente su director.

—En fin, un año más, un año menos. Dentro de nada, como quien dice mañana, se cumplirán los quinientos años del Descubrimiento. Faltan sólo veintidós años. Espero que entonces seguiremos viéndonos todos y que mi conversación para A B C esté ese día llena de normal optimismo, porque creo que entonces las posibilidades económicas del Instituto serán las que tienen que ser. El dinero dedicado a la gran política cultural

hispanoamericana es de todos, la mejor de las inversiones.

Finalmente, nos referimos a las circunstancias actuales por las que atraviesa la América Latina.

—Las vivimos con emoción—dice el director del Instituto de Cultura Hispánica— Como esas conchas que nos dan el eco del ruido del mar, algo así son estos modestos despachos del Instituto. Ahora mismo, precisamente, hay cambios profundos en las estructuras políticas de los grandes países americanos. No debemos sorprendernos, ni mucho menos alarmarnos. Son tanteos políticos, palpitaciones del corazón de esos países que a veces funcionan bien y a veces padecen infarto de miocardio; pero la gran salud del Continente americano está a la vista. Dentro de pocos años—son aún países muy jóvenes como tales Estados políticos—, y después de haber buscado el camino por la derecha, por el centro y por la izquierda, encontrarán finalmente el curso de su Historia. Así lo demuestra lo que ha ocurrido y ocurre con los países milenarios de Asia y Europa, que a pesar de ser tan viejos y de tan sabias culturas, sufren a veces, de vez en cuando, jóvenes temblores de tierra. La política es eso, en el fondo: una víspera de terremoto. Hay que saber sobreponerse a ellos y superarlos. El porvenir de Iberoamérica será maduro y espléndido en el futuro inmediato.

Finalmente, don Gregorio Marañón Moya afirma que Iberoamérica será la gran fuerza política, cultural y económica del siglo XXI. Marino GOMEZ-SANTOS.